

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

ADMINISTRACIÓN
300 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Ruperto Sáenz, Guillermo Casasola A.,
Director Editor y Administrador

SALE CUATRO VECES AL MES
SUSCRICION VEINTICINCO CENTIMOS

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 20 de Abril de 1914

Núm. 213

AL PUBLICO

de gusto para vestir
se incita a que visite la acreditada

Sastrería Gonzalo Artavia

Vayan y exijan su gusto,
que serán bien atendidos

Se cuenta con operarios maestros en el arte



Relojería Suiza
DE
Alcides Chapatte
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y
artículos de mesa, de plata y plateados,
etc. Importados de las mejores fábricas
PRECIOS MODICOS

C. MANGEL y C.



Electricidad

Mecánica

LADO ESTE. — COLEGIO SEÑORITAS

IGNACIO MERINO
PROCURADOR JUDICIAL

Despacha en su casa de habitación, 50 v.
al Sur de la Botica Española de Astorga,
calle de la plaza de ganado.

JOSE JOAQUIN SOTO A.
ABOGADO Y NOTARIO

Ha trasladado su bufete a su casa de habitación, 50 varas al Sur
del Teatro Nacional, tras del Seminario, donde tiene el honor de
ofrecer sus servicios a su clientela.

A los padres de familia
que deseen vestir sus hijos con economía
para que asistan a la escuela, que acudan a
la acreditada casa de

ROBERT HERMANOS

la que cuenta con un inmenso surtido de
trajes para todas las edades
El niño puede salir de esta casa, vestido desde
sombbrero hasta pañuelo, con poco dinero

Tiene además una sección para señoras y señoritas, donde se
encuentra también todo lo necesario para trajearse.

PRECIOS MUY ECONOMICOS

Hay que hacer una visita para convencerse

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Especialista en enfermedades de los ojos, oídos, narices y garganta.

PERMANECERÁ EN ESTA CAPITAL UNOS POCOS MESES

OFICINA: casa que ocupó el Dr. Espinosa, 75 varas al O. de la Botica
de don Mariano Jiménez.

Tintorería "La Josefina"

DE VICTOR STANEARI

DESPACHO TALLER
Esquina Sureste del Teatro Nacional — o — Barrio del Turrujal, contiguo a la Plaza Víquez
SAN JOSÉ, APARTADO N° 143

Colores finos y sólidos. — Trabajos bien acabados.
Se blanquean pañolones y chales a perfección y se arreglan
trajes de señora y hombres, dejándolos como nuevos.

Prontitud y esmero. — Precios modicos

NOTA:—Esta Tintorería no tiene ningún agente por las calles pidiendo trabajo.

Clínica Hidroterápica

del Doctor F. Segreda

SITUADA 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

Abierta todos los días (domingos inclusive) de 8 a.m. a 8 p. m. — Teléfono n° 497.

BAÑOS HIDRO-TERNO-ELÉCTRICOS del Dr. Maggiorani, de New York. El trata-
miento por excelencia para el Reumatismo y para todas las enfermedades de origen
nervioso.

BAÑOS CALIENTES, DUCHAS FRÍAS, MASAGE, MANICURE, PEINADO SEÑORAS

Visite una vez este establecimiento para que se convenza

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

**ALMACÉN DE ABARROTES
Y FABRICA DE JABON**

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir
con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 5 50 y 100 á ₡ 5 25 cu., contado,
" " " oscuro..... 3 75 " 3 50 " "
Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

8 DE MAYO

Santa y ansiada fecha!
Yo te saludo!

Para todos el 8 es día de fiesta; menos para don Ricardo que deseara convertir en polvo ese guarismo fatal del calendario llamado "8 de mayo".

Sin embargo, él tuvo su 8 feliz, el de hace cuatro años.

Pero así es la vida, no hay deuda que no se pague ni plazo que no se venza; una de cal y otra de arena; así como toda belleza es un *caite*, toda gloria es un pepino.

Para don Ricardo, ahora, el 8 es sinónimo de pesadilla.

Para don Ricardo el 8 es un dolor de estómago en ayunas.

Para don Ricardo el 8 es un golpe en la *espinilla*.

En cambio los candidatos tan frescos y tan tranquilos; todos tienen cara de Pascuas; aún más, noto que han engordado.

Don Carlos tiene ya bien arreglado su gabinete para su próximo gobierno.

Don Rafael ya distribuyó los ministerios para su administración en el futuro período.

Don Máximo ya arregló toda su planta de empleados con los que gobernará de mayo próximo en adelante.

Y don Pánfilo como también tiene derecho a una *alita* y no queriendo quedarse atrás dicen que "de boca" tiene ya comprometidas las gobernaciones de provincias.

Yo le doy la razón a don Pánfilo; él todavía no está descartado en la política, continúa ahora que el que gana pierde y el que pierde gana; eso por un lado, por otro, ¿no cuentan nuestras abuelas que de una escoba salieron siete tiros?

Así es que con don Pánfilo... ¡pudiera suceder!... y conste que lo digo por lo de los tiros.

Yo entretanto, juiciosamente, en materia política no suelto prenda y conservo mi serena ecuanimidad por lo que *potins continere*.

Antes yo tronaba contra don Rafael, pero ahora, en vista que de un "pacto" puede resultar un "parto", hago mutis, me reservo cualquier opinión e imito a don Andrés Venegas en cierta vez: me declaro enfermo para no opinar.

Y aquí me tienen ustedes poniendo la proa y preparando la brújula, y, ahora, con el mar político tan complicado, mucho me temo que la Barca Nacional vaya a encallar en un banco de arena.

¡ Con bien despeje el horizonte!

Bien *turritos* estamos todos respecto a quién sustituirá a don Ricardo. De esta vez ¡¡¡ hasta el doctor Toledo perdió el olfato!!!

No obstante vuelven a florecer —como en primavera— las escarpelas en solapas de los ciudadanos y vuelven a ratificar —a manera de fe jurada— su adhesión al candidato de sus dulces ensueños. Y claro, cada uno espera y todos tenemos derecho "a un cartoncito".

A mí, siempre que no sea para darme un *hueso* que tenga *tuétano*, como el de Quirce y el de Montandón, que no me toquen, porque bien está el mochuelo en su olivo y no por madrugar se llega más temprano.

Yo compadezco sinceramente a los candidatos, para algo deben servir las debilidades de mi alma; los compadezco, porque a estas horas los pobrecillos tendrán encima un enjambre de abejas zumbonas que van por la miel para sus panales.

—Don Rafael —dirá una de las abejas a que me refiero— no se olvide, ahora cuando suba, de mis encarguitos.

Otras dirán a don Máximo:— acuérdesese de mí cuando esté en el Paraíso.

—Lo primero que le encargo, don Carlos, son mis hijos; no se olvide de mis hijos.

—Don Pánfilo —agregan las demás— como pudiera ser que usted llevara vela en este entierro y "por si pega", no heche en saco roto mi recomendación sobre la pensión para mi marido, pobrecito él ¡ha sido un mártir del empleo público!

Y así, sucesivamente, llueven peticiones sobre los candidatos, como lluvias de invierno.

Yo, también abeja zumbona, pido miel para mi colmena al hombre que suba a la Presidencia; la primera, un buen *hueso* con *tuétano* para tener caldo gordo y mantecoso los cuatro años del gobierno a que sirvo, y, al final, *anudar* otros cuatro años por medio de un contrato de licores en cualquiera de nuestros puertos; la segunda, que le corten la lengua a *Billo*, porque mientras este hombre de mis pecados suelte el trapo a hablar como una cotorra, no podremos nosotros *diligenciamos* algunas *extras* como lo mandan santas costumbres impuestas y las *fórmulas consagradas por el uso*.

Es cuanto pido, señores candidatos. He dicho y rubrico.

Armando Broncas

TODOS SOMOS IGUALES

Como obrera que es nuestra publicación debemos como primer paso hablar de un tema obrero.

Asunto es este bien difícil por los enojos que puede causar tener que decir verdades, pero triste es confesarlo, si exceptuamos a una honrrrosa pero pequeña minoría, unos de una manera, otros de otra, vivimos en una apatía lamentable.

Sin duda por esto al obrero siempre se le ha tenido como una masa que no hace más que formar el conjunto de una sociedad. Algo así como la pieza inerte de una maquinaria que sólo sirve de sostén para que las demás muevan todo el mecanismo que trabaja.

La sociedad se puede comparar a una maquinaria en movimiento. Mientras las clases que se llaman elevadas, piensan y se movilizan a fin de llenar sus arcas, el obrero como una masa que no tiene noción de lo que es, sin pensar en lo que hace, sirve sólo de apoyo sin que a él le sea dable moverse. Sus fuerzas están paralizadas; sus músculos fuertes, tanto para sostener como para movilizar, están atrofiados por la pereza y la negligencia. Tanto unos como otros pueden trabajar en esa armonía que tienen todos los seres creados en la naturaleza. Los unos sin los otros no podrían vivir, pero no es justo ni está en razón directa con igualdad establecida en todas las cosas, que mientras unos llenan sus bolsillos otros sólo sirven de medio conductor para acrecentar un capital. Todos somos iguales; todos tenemos cerebros para pensar, alma para sentir: está en el esfuerzo de cada cual sobreponerse a los demás.

Esto naturalmente no quiere decir que nosotros querramos que la clase alta nos ceda sus derechos ni mucho menos que estemos descontentos de la posición que nos tocó en la humana familia. No; eso sería desconocer los derechos inalienables que todos tienen según la posición social de sus mayores. Un niño nace rico; pero no por eso va a querer un pobre quitarle su fortuna. Aquel la heredó, bien la goce. Al pobre lo que le queda es el derecho de labrarse otra igual, o mejor. Al rico el deber de dar paso libre al impulso de aquel esfuerzo.

EL PARTIDO OBRERO

Carazo con testa...

Tengo a la vista *La Aurora Social* y recreo mis ojos con la carta y con la esfinge de Carazo ¡Ella vino a poner una pica en Flandes! Me ha causado hilaridad la sencillez de ese *adlater* de Lauro Lara ¡El énfasis con que habla de los cuernos de la luna; no puede ser más gracioso! me acordé al leerlo de aquello: "si quieren ver un indio brabo etc."

Creo ser uno de los "asalariados por la burguesía, un Judas inconsciente sobornado por los eternos embaucadores", al haberme puesto frente a frente a los Dantonos de la aguja. Eso se desprende de sus premisas; pero no me afecta, porque yo sé de niños que aprenden la lección y luego como un fonógrafo la repiten; y también porque todos me conocen y les consta que a medida de mis fuerzas he trabajado siempre por los humildes, y que me he visto envuelto en líos por mi quijotería casi endémica. Por eso no me afectan los ataques injustos de que fui víctima. La epilepsia de algunos me tiene sin cuidado. Ramón Alvarado D.

EL CORREO DE GRECIA

En *El Noticiero* del 16 de los corrientes me contesta uno que hace de correo—Alí

A esto precisamente queríamos llegar: al obrero entre nosotros se le mira con indiferencia; como a un ser extraño a los demás; como a una masa bruta que no siente ni piensa, por su propia culpa. Aquí no existen esas luchas de clases que se observan en los países europeos. Allí donde la vida es tan difícil y por tanto el capital tan costoso de agrandar, hay una lucha constante y amuerte entre el brazo que ejecuta el trabajo y el capital que lo da. Allí hay empeño marcado en establecer la diferencia de castas, porque los que están arriba, en la alta sociedad, tiemblan de sólo pensar que esa masa que hoy se le llama bruta pueda despertar, porque entonces ella se sobrepondrá. Pero aquí nó. Todavía no hemos llegado a esa lucha. Y si todos reflexionáramos a tiempo en los defectos e inconvenientes que nos traerá, de seguro que trabajaríamos por evitarla.

Pero ¿de qué modo? Se nos preguntará. Por medio de la instrucción. Sí; la instrucción es la única base sobre que puede descansar la futura felicidad de nuestra clase. Con la instrucción se consigue más que con la fuerza. Con la fuerza se siembran odios. Con la instrucción se van imponiendo las clases unas a otras. Lucha es, pero lucha noble. Lucha de ideas. Lucha de pensamiento. ¡Quisiera nuestra buena suerte que así fueran las luchas de todos los pueblos!

Pero mientras el obrero quiera vivir en esa indolencia enervadora que lo hace desaparecer de la escala social pensante para ser relegado al montón de la masa sin pensamiento, tendremos que lamentar su falta de concurso evolutivo en el constante movimiento de las sociedades.

Compañeros:

Busquemos el libro, el periódico: esos son el pan que han de multiplicar nuestras aptitudes; ese será el baño que haciéndonos seres de cerebro nos colocará en el puesto que nos corresponde. Empecemos la lucha; pero una lucha así: de pensamiento; una lucha en que vaya envuelta la idea de desenvolverse con más energías para cumplir con el progreso que cada pueblo debe inocularse en cada minuto de su vida. *La Voz de la Raza*

Kelím (un turcomán); y dice muy fresco: que no tuvo intención aviesa al criticar al Director de la filarmónica griega señor Salas; y agrega que él critica lo malo y aplaude lo bueno sin llegar al fondo de las cosas, esto es; hace crítica superficial sin bases firmes, escarceos retóricos no más.

Rechazo la afirmación suya que pone en mis labios. Nunca dije que Grecia se compone sólo de "parias y de antropófagos". He dicho siempre buenas cosas de ella; basta fijarse un momento en mi escrito, para leer los mejores conceptos que haya dicho.

Comprendo la intención con que me quiere envolver, haciéndome aparecer como injuriador gratuito del pueblo entero. Quiere decir que él y su grupito son la mayoría de ese lugar? Hablé de cacicazgos y de trabucazos; pero eso no quiere decir que todos en Grecia lo sean ni que todos disparen desde la hondanada, traidoramente, esa arma.

Soy un obrero poco "ilustrado"; pero pensando que el número de tontos es infinito.

Pienso que ese turco griego es una copla. En una de sus notas anteriores dice que el Municipio "botó" una suma para medicamentos. Me consta que dicha entidad no ha tirado el dinero. Quien debía de sacudirse es el Dr del Pueblo.

Un Obrero
San José, abril 17 de 1914.

Suscribase hoy a Hoja Obrera, periodico del pueblo y vocero defensor de sus derecho



Almacén de muebles de Fernando Hernández



Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

Surtido completo y variado de muebles

Especialidad en colchones de balsa y de paja. — Se vende balsa al por mayor y al menudeo

VIENDO LAS PRISIONES

Amigo Casasola:

Ud. me ha reprochado a veces porque no le colabore en su periódico. Bien sabe que de ese placer sólo me priva el riguroso afán de las luchas cotidianas, pues mezclado a la lucha, mi campo y mis legiones estuvieron siempre entre los anhelos proletarios que se adhieren como las hiedras, tímidamente primero, a los muros de los castillos de imposición, pero que entrando por una de sus grietas van haciendo labor de piquetas ocultas hasta derruirlos.

Ahora voy a hacerle una proposición que sé de antemano que Ud. aceptará. HOJA OBRERA no debe ser exclusivamente un órgano del pensamiento obrero. Ese carácter limitaría su acción a una sola de las actividades proletarias. Nó, ella debe ser la hoja que cante el canto rojo de la vindicación, o la trompeta que congregue bajo un estandarte de concordia, sobre murallas de valor, a todos los pobres, a todos los débiles, a todos los anémicos, a los que ofician bajo el sol en el altar de una labor constante la misa santamente profana del trabajo, a los que tienen la conciencia de su corazón sano y de su brazo prepotente, a todos los tristes con la tristeza de sus empeños fracasados, a todos aquellos que por ser pobres no tienen periódicos que hagan sus campañas, en cuyas columnas sólo hay cabida para la defensa o el elogio que tienen el tintineo de las monedas de Judas.

Nuestras empresas periodísticas son netamente comerciales y no saben de las sublimes compasiones ni de los sentimientos solidarios para el que cae, si al caer no levanta una bolsa de oro que congregue simpatías.

Acabo de visitar una de nuestras prisiones y se ha clavado en mi alma una neva amargura. Dejando para otros artículos posteriores la crítica a nuestras prisiones de molde y de conformación antiguas, donde los delincuentes no tienen ninguna perspectiva de regeneración, hay que confesar que muchos van a los

presidios porque no tienen con qué pagar un defensor. Muchos han vivido largos meses y hasta años en las celdas de esas prisiones mientras se instruyen sus sumarias que duermen empolvadas en las gavetas del Juzgado.

Los ricos no saben de las estrecheces de la cárcel. Una fianza les cierra sus portones, y una buena defensa les restituye su libertad. Para ellos es la suspensión de la pena, para ellos las complacencias de la ley y la compasión de los jueces.

Los desheredados corren una suerte bien diferente. Caen hoy a la prisión, y pasan muchos y muchos días antes de que se conozca de su asunto, o si se les está estudiando se retarda su curso con todas las ritualidades de estilo. Cuántos después de un año de presidio reciben la noticia de que el tribunal ha declarado su inocencia. Quién les restituye ese tiempo? Ante quién reclaman esos perjuicios? Porque pareciera que los jueces no auscultasen el corazón de sus prisiones para conocer sus agitadas palpitaciones, y que sólo supieran de las horribles muecas de los reclusos y de sus quejas, cuando hasta ellos las llevan sus defensores.

Para eso vengo a rogar un campo en su periódico, para una sección donde se hable por los pobres presos cuyas ansias se ahogan antes de tocar el techo de sus celdas y que pocas veces recuperan su libertad, no exactamente porque esa libertad se compre, sino porque no pueden comprar las voces que hagan su defensa y hagan conocer su asunto de quienes tienen entre sus manos la alta tarea de la justicia.

Desde ese campo lucharemos —con la escasa fuerza de nuestra cariñosa ineptitud— por la felicidad de muchos hogares desamparados y por la libertad de muchos hombres honrados, atada cruelmente al poste de un posible error judicial.

Ud., luchador de causas sanas, aceptará mi indicación.

Afectuosamente,

J. Albertazzi Avendaño

San José, Abril 15 de 1914.

La mujer

Entre las creaciones con que Dios ha hecho conocer a las generaciones su omnimoda sabiduría, está la creación de la mujer.

La hizo débil, pero con la debilidad de una corpulenta ceiba que balancea al soplo de los vientos su copudo ramaje, pero el tronco nó.

La mujer es el ser por excelencia heróico ante el dolor, pues sólo muerta se le vé vencida. ¡Roble que resiste impertérrito el empuje de los huracanes, pero que sólo cae al golpe del hacha inexorable!

Mientras el hombre —ser fuerte en apariencia— se doblega ante el dolor como la cabeza de un niño somnolien-

to en el regazo de la madre, la mujer se inclina levemente para erguirse en seguida presurosa y valiente.

El dolor para la mujer no es un enemigo: es un accidente; ella está hecha para combatirlo, y en lucha abierta con el dolor, siempre le sobraré valor. Pero hay una que se distingue por sus mayores heroísmos de valor: La madre.

La madre es la más legítima personificación del amor y del valor.

Así como no puede existir el rayo sin la nube, tampoco puede existir una madre sin valor y sin amor.

Para la madre el valor es un escudo de defensa. Por salvar a un hijo, se lanza sin reconocer obstáculos ni horrores al peligro, al mar, al fuego,

y hasta la muerte misma, y con la misma intrepidez con que lo hiciera un loco, puesto que va enagenada e impelida por la locura inexplicable del valor y del amor.

Con el mismo placer con que inclina la cabeza para recibir en sus mejillas escuálidas los besos de su hijo; con ese mismo placer inclinará la cabeza para recibir el golpe de la cuchilla homicida que habría de cortar la cabeza de su hijo, si en tal peligro se encontrará. Tal es el amor y el valor de una madre.

Todo valor va trás un amor; toda esperanza persigue una victoria; toda victoria va en alcances de una recompensa, pero en la madre no.

Cuando una madre ha salvado a su hijo de un peligro, se reúne a él, le entabla conversación, le da consejos amorosos y repletos de verdades; sus palabras son torrentes de ternura, sus miradas expresivas, y sus caricias son suaves como el roce de un céfiro que ha besado en una mañana de Abril el cáliz de las rosas y las flores del mirto. Su elocuencia es profundamente sugestiva, sus ideas, puras, obvias, y conmovedoras, y hasta quisiera ella que su alma se transformara en ese instante en un manjar delicioso y exquisito para brindarle hasta el alma de alimento a su hijo.

Durante los sablos consejos que la madre da a su hijo, se suceden cortos intervalos de silencio, pero ella no los hace para pensar, sino, para ceder a sus ojos su mayor elocuencia, pues ellos con el gesto hablan en su lenguaje mímico como dos bocinas metálicas, a las cuales hay que reconcentrar toda la penetración de la vista, cual si ésta poseyera una virtud auditiva, y a cuyas bocinas está transmitiendo el corazón de la madre sus telegramas.

Téngale o no amor el hijo a la madre, a ella nunca le faltará amor para mirarlo, y valor para librarlo del peligro, compartir con él penas y amarguras.

Los cuidados, los desvelos, y las lágrimas con que una madre nos rodea desde la cuna, y tal vez... hasta la muerte, son acciones de amor que nos muestran y recuerdan que no hay en la vida un ser más digno de veneración, amor, respeto y obediencia que la madre, y debemos rendirle culto de adoración en nuestro corazón a esa representante de Dios sobre la tierra!

Alejandro Zúñiga Girón

Se vende una casa en el mejor punto de Aranjuez, frente a la de don Luis Llach; su construcción es buena, de madera y con agua de cañería. Para informes entenderse con Carmen Calbosa, frente al salón patines don José M^a Volio.

Por el maestro

De la independencia del magisterio en las naciones, depende en gran parte la libertad futura de los pueblos.

Niños que son educados por hombres, cuyo pensamiento es esclavo de la injusticia y la pobreza, asimilan de sus maestros la repulsión hacia el trabajo consciente y crean en sí el hábito de trabajar, no por el placer del trabajo mismo, sino por la necesidad de cumplir con un deber.

El maestro es el ser que en el mundo desempeña una de las misiones más hermosas: la de educar a los pequeños, pero también es cierto que recibe la peor de las recompensas: la indiferencia de los grandes.

Si queréis llegar a viejos olvidado y talvez despreciado de los hombres,

gastad vuestro pensamiento de joven en hacer progresar a los niños.

Si sois maestro, por mucho que ganéis, no recibiréis en dinero el equivalente de vuestros esfuerzos; si estáis de maestro, por necesidad, por mucho que trabajéis, no descontáis con vuestro trabajo el sueldo que recibes.

Es por este grupo de ciudadanos, por quienes la sociedad entera debiera levantar una bandera de combate, a fin de conquistarles una posición digna de su cargo; es para estos incansables luchadores para quienes el gobierno debiera asignar las sumas más fuertes del presupuesto. Gastar en la instrucción de los pueblos, es almacenar tesoros incalculables para el futuro.

Es al maestro a quien por derecho le toca devengar los mejores sueldos en una nación, sin que por esto se crea que soy propagador de las ideas de la empleomanía, pues apartado felizmente del potaje nacional que se llama Presupuesto, si creo estar en el deber y en la obligación también, de alzar mi débil voz para ver que se procure un mejor estar al maestro.

Maestros que con su raquítico sueldo no pueden atender ni medianamente sus obligaciones, indudablemente buscarán otros horizontes menos ingratos o cercenarán al tiempo de sus labores, ratos para procurarse un aumento a su sueldo, dando por resultado el descuido parcial de sus obligaciones, en la escuela, perjudicándose así los niños que tienen el derecho de exigir de su maestro mayores esfuerzos.

Maestro que gana poco, también se dedicará a dar clases a domicilio y así transformará su ciencia y su inteligencia en mercancía que dará a trueque de dinero; y más tarde, con el deseo de tener mayores ganancias, tomará a su cargo tantas clases, que no le será posible, ni atender a sus trabajos particulares, y mucho menos a sus labores oficiales, y por fin, ya abrumado por el trabajo, irá poco a poco retirándose de los libros, sentirá después repulsión por el estudio y caerá en el triste camino de la rutina, con lo cual inutiliza para siempre su carrera.

Hagamos del maestro un verdadero servidor de su apostolado, y daremos auge a la intelectualidad futura; estimulemos al maestro, para que este a su vez estimule a sus alumnos, inspirándoles amor y adoración por el estudio; retribuyase muy bien el esfuerzo del maestro, y entonces sí podremos vanagloriarnos de tener más escuelas que cuarteles; pero mientras existan mi ritares que pasan largas horas dentro del cuartel distrayendo su espíritu con el juego de billar; mientras haya militares que con menos trabajo que un maestro están devengando sueldos mayores, es mejor no hacer alardes infundados en favor del Magisterio.

Libertemos al maestro de sus congojas y entonces podremos decir con mucha razón, se está libertando nuestra patria.

Fausto Blanco

José M. Volio G.

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha en el bufete del Lic. Astúa Aguilar, 50 varas al Sur del Teatro Variedades.

Al amigo:—Agradézcole su consejera carta, la que tendré gusto de contestarle cuando sepa quién es el amigo. Su atto. s.,—Gmo. Casasola A.

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público a precios muy favorables.

Cerveza Traube

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

La suscripción al periódico

Los peores enemigos de la Prensa honrada y seria no son tanto los que la atacan o los que tratan de fijarle severas restricciones en leyes inconvenientes cuanto los que voluntariamente se abstienen de pagar la suscripción al periódico y reclaman en cambio la puntualidad en su envío. Es inútil que el periodista trabaje con ardoroso empeño por defender las clases trabajadoras, por descubrir faltas que requieren inmediata corrección, por sostener firmemente los principios civilizadores, si los suscritores que le aplauden su labor fruncen el ceño cuando se les presenta el recibo de la suscripción o hábilmente engañan para no cubrirla, obligando a que se les remita siempre el periódico.

No se explica la honorabilidad de que hacen gala ciertas personas que se niegan a pagar el periódico a sabiendas de que con ello perjudican notablemente a quien lo dirige, pues lo lanzan al fracaso más inevitable. Tampoco se concibe cómo puedan llamarse patriotas quienes así proceden, toda vez que el órgano de la prensa mejor intencionada tiene que desaparecer cuando le falta el favor del público, cuando de manera descarada arruinan al periodista y ahogan sus más entusiasmados anhelos.

Una sociedad que sostiene periodiquillos de menor cuantía, sólo porque encuentran diversión en las noticias sensacionalistas de éstos, y olvidan los periódicos que

de manera seria tratan problemas de positiva importancia dejando en sus columnas enseñanzas provechosas, es sociedad que merece sencillamente compasión: ella permanecerá siempre en estado embrionario y nunca brillará ni por su moralidad, ni por el cumplimiento de sus deberes ni por su elevada educación.

El detalle, en apariencia pequeño, del no pago, puede dar lugar, aunque el periodista alcance a servirle largos años a la Patria y a la humanidad, a que triste y decepcionado se retire de su empresa, quizá ocultando dolorosamente hermosas ideas, altivos pensamientos, generosas intenciones.

El ciudadano que tenga una mediana noción de lo que es honor, escrupulosidad y patriotismo, debe atender religiosamente sus deudas con el periódico, porque éste es resultado de incalculables gastos, inmensas fatigas y grandes sacrificios.

Mientras PRÁCTICAMENTE no se dé APOYO a la Prensa digna, no podrá ella velar de modo formal por los intereses nacionales, le será difícil conseguir que prevalezcan la tolerancia y el respeto, fuentes supremas de la paz; se encontrará casi impedida para laborar tenazmente en pro de las clases trabajadoras, y lo que es peor, faltándole aquel indispensable estímulo, carecerá de los medios necesarios para subsistir.

Manuel A Vergara

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

MULLER

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

OMEGA

mejor reloj

Agua Florida Extrafina de Tasies

Esquina de la Imprenta Nacional 390 v. al O. Avenida 3ª
Apartado de correo nº 153

Ausentándose definitivamente del país el señor Tasies, y conociendo el público las propiedades medicinales de su acreditada Agua Florida, le recomendamos no dejar de proveerse de ella.

Agua de Colonia y Agua del Japon
PRECIOS REDUCIDOS

Botica Astorga Hermanos



Bajo la influencia del PULMOSERUM BAILLY, la tos se calma, el sueño reaparece y las fuerzas renacen. Que el enfermo se convenga que el PULMOSERUM BAILLY le devolverá el apetito y las digestiones fáciles (indispensables a la suralimentación). La robustez; signo de una buena asimilación, progresará, al mismo tiempo que la tos la expectoración y los sudores disminuirán. El estado general mejorará en su conjunto, las fuerzas perdidas volverán, síntomas todos característicos de la cicatrización de las lesiones pulmonares y de estar en buena salud.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
DEPÓSITO: BOTICA ESPAÑOLA, ASTORGA HNOS.
300 varas al Sur de la Iglesia La Soledad

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO toda hora del día y de la noche.

Los Presidentes de las juntas de Educación, los maestros y los escolares no deben olvidar que La Librería Alajuelense mantiene siempre el más constante surtido de útiles para escuelas y oficinas y obras de texto y de consulta que importa y vende a los precios más bajos del país. Ordenes por correo se atienden inmediatamente.

CALVO FERNÁNDEZ & CIA.
Apartado 28. Alajuela, Costa Rica.

Vendemos

Maquina de escribir, en completo buen estado y nueva, pues no tiene uso, marca "Oliver" costó ₡250 y la vendemos en ₡175.00

Caja de hierro contra incendio nueva, sin uso, cómoda, caben libros de contabilidad. Las medidas son: 83 centímetros de altura, 55 de frente y 57 de fondo. Costó ₡350.00 y la vendemos en ₡325.00. Todo esto fué comprado para uso en una finca, la que se vendió sin ser llevados estos objetos. Para informes dirigirse al apartado 270 o a la administración de este periódico.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

De Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. — Todo a satisfacción del cliente. —

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA
J. VICENTE PERALTA FLORES

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada
Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. — 25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.